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沿江考察 研究保护发展

野看袁墙上的红线是 15米的
最低水位警戒线袁 现在水位仅仅
8米遥 冶即将迈入花甲之年的王文
超袁 长期的野外作业使他肤色黝
黑遥近日袁他领着记者在定安境内
沿途考察南渡江袁每走一段袁新的
景象总会让王文超眉头紧锁袁野你
看袁那里又是一堆建筑垃圾袁江面越
来越窄了遥冶在墩山村委段袁穿着凉鞋
的王文超袁竟然快速跑过去袁爬上被
卡车运来堆积在江水中的建筑垃
圾袁掏出相机袁一阵猛拍袁并蹲坐
在垃圾堆上记录着什么遥 回过头
来袁 他几乎是喊着说院野原来这里
的河道大概有 600多米宽袁 现在
估计只有 100多米宽了浴 冶

随后袁 王文超带着记者赶到
定城镇罗温村袁 这里紧挨着南渡
江袁 是南渡江历史上发大水受灾
最多的村落之一遥野再这样破坏下
去袁这个水塔不久就会坍塌了遥 冶
站在江边的乱石堆上袁 王文超身
后十几米远的罗温水塔袁 是世界
银行贷款第四期中国农村供水与
环境卫生项目袁 他紧锁的眉头前
方袁 是被附近几个村庄的村民用
防护林在河道中野围堵冶成的野之冶
字形水流袁而王文超的记忆中袁这
里的河道是笔直而畅流的遥此时袁
王文超脚下的乱石袁 正是村民们
为了减缓江水冲刷而运来填埋堵
截河道的几十车石头袁 这是治标
不治本的野乱下药冶做法遥

王文超清楚记得袁2000年 10
月 14日那天袁就是他那篇叶南渡
江的现状亟待关注曳 的文章在报
纸上发表后第五天袁几天的大雨袁
导致了这里发生百年罕见大水
灾袁水位 18.56米袁超历史最高记
录袁 整个罗温村淹没在一片汪洋
中袁 最后村民们还是在村里三层
高的教学楼上躲过一劫遥 当时的
灾情惊动了国家防总袁 时任国务
院副总理温家宝亲临灾区慰问受
灾群众遥事后袁朋友们纷纷说王文
超是个野乌鸦嘴冶袁但看过他的文
章袁 又被他的准确预言与理性分
析所折服遥

野自古以来的水土流失袁集中
在中下游的金江至龙塘段遥 淤积
量超亿立方袁 河床平均抬高 3米
以上噎噎冶沿着南渡江徒步考察袁
王文超对南渡江的历史尧 现状及
保护思路袁如数家珍遥他说院野如今
南渡江河道现状不容乐观袁 是全
国少有的省级河道淤积袁 阻塞极
端典型遥干旱蓄水量少袁暴雨未能
行洪遥 冶从 1996年至今 17年间袁
王文超坚持自费考察南渡江袁研
究南渡江的保护与发展遥
记忆驱使 坚持自费考察

野小时候我们年年耶跑大水爷袁
有次差点淹死遥冶王文超是福建省
泉州人袁幼时依晋江畔而居袁晋江
洪水使他多次随家流离失所遥 对
洪水袁 王文超有着切肤的恐惧与
难忘的记忆遥 那次被村里邻居从
晋江里野捞回冶一条小命后袁王文
超苦学游泳袁想着有天能野征服冶
大水遥 成功救起一位不慎落水的
定安小学生遥

1983年袁王文超随工程队南
下海南承包水利工程袁 并与妻儿
在定安县安家落户遥 又是沿江而
居浴小时候的野跑大水冶记忆袁挥之
不去袁忙着主业之外袁王文超开始
关注起南渡江这条海南 野母亲
河冶遥 1996年的 18号台风袭击海
南岛袁洪水泛滥成灾袁南渡江两岸
的人民群众损失惨重遥凭经验袁王
文超觉得袁这场台风的风力尧雨量
不足以成大灾遥 他决定自费考察
南渡江袁寻找治江的路子遥洪水集
中泛滥于南渡江中下游袁 王文超
便开始对南渡江澄迈县金江镇段
至海口市新埠岛 (出海口) 处约
100公里长的江体进行考察遥

17 年来袁只要有时间袁王文超
就会出现在南渡江边遥 考察点位
置偏僻袁 条件艰苦袁 他常常是租
船尧租农用车尧三轮车代步袁有时
则连续几天步行考察遥 渴了向村
民讨口水喝袁饿了啃块干粮充饥遥
通情达理的家人很支持王文超袁
有时他还会带上儿子一起徒步南
渡江袁 让孩子们知道保护南渡江
的重要性遥

不遗余力为南渡江治水奔走

王文超小时候家贫袁读书不多袁但他喜
爱吟诗作对袁自学成才袁为南渡江写下数百首
诗词曰 他琢磨摄影袁 从傻瓜胶片机到数码相
机袁他随身携带袁记录下无数张南渡江的珍贵
相片遥而看到南渡江中下游江体乱采滥挖尧植
被被毁尧污染淤积等现象袁王文超深感痛心遥
他写到院野上世纪 80年代美丽的南渡江不见
了遥 冶

王文超没有水利方面的专业知识背景袁
他虚心向水利部门的工程师尧技术人员求教袁
还利用最简单的考察工具院一本笔记本袁一台
相机袁一张地图袁一沓草稿纸袁以最原始的考
察手段院目测尧手画尧笔算袁对南渡江进行考察
与思考遥 17年下来袁王文超完成了叶南渡江的
治理与开发应引起重视曳尧叶综合治理南渡江
保护海南母亲河曳等考察报告袁而他的叶南渡
江中下游现状图曳 绘制更是让专业人士颇为
惊叹袁此外还有一份寄托着他的希望的叶南渡
江生态示范设想图曳遥 去年袁王文超还执笔给
联合国秘书长潘基文写过信袁 探讨全球的环
保议题遥

野南渡江的水完全能治好袁可以避免出现
大灾害遥 冶王文超觉得袁问题在于现在的南渡
江处于管理野盲区冶袁谁都可以管袁可谁都管不
到位遥他在考察报告中分析指出袁南渡江洪涝
灾害尧生态环境恶化的主要原因院一是近百年
来袁中下游两岸乱砍滥伐直接导致水土流失曰
二是乱采滥挖袁沿岸不断采沙袁开挖矿沙毁岸
取土曰三是淤积严重袁河床抬高袁洪水容易漫
上两岸袁 四是污染袁 沿江两岸存在未达标排
污尧 临江城镇生活污水直接排入南渡江的问
题遥

王文超为此呼吁院 成立南渡江管理委员
会曰退耕还林袁保持水土曰清淤疏通袁制止滥采
乱挖曰招商开发利用南渡江袁将南渡江建成集
防洪尧抗旱尧蓄水尧航运尧旅游尧渔业等多功能
的生态江遥

王文超关注南渡江 17年袁 虽无人喝彩袁
却仍在默默继续他的自费考察袁 倾注着他的
情感与心血遥野我这把年纪了袁不图啥袁只想让
子孙后代依然能享受到南渡江的美好遥 冶

初衷不改 十七载痴情护江

野让我开心的是袁现在南渡江水变清了遥冶
走在南渡江畔坎坷的小路上袁 王文超表情轻
松而喜悦遥他说袁从 2008年开始袁政府建了污
水处理厂袁定安境内的 6个污水口被关闭了袁
污水没有直接排入南渡江袁这一系列的改变袁
让南渡江水变清了许多遥野母亲河就像是一位
母亲袁咱们对她好些袁她总会对咱们更好的遥冶
王文超感慨着遥

野海南是全国最早提出并得到中央批准
建设的生态省遥 冶王文超在他一篇主题为叶构
建和谐社会 维持生态平衡曳的南渡江考察报
告与综治设想建议中这样提到袁野南渡江具有
流程短袁河床宽袁比降大等特征优势袁若能得
到科学的综合治理袁 可以成为世界一流的生
态示范江面造福流域人民袁 并成为全国范围
内的综治标本而成为人与自然和谐的象征和
样板遥冶他不仅多次回到家乡福建晋江流域现
场调研袁 还借鉴三峡大坝等重大水利工程项
目的先进做法袁 反思广东西江等临江房屋沉
陷江底等事件袁他不断调整思路袁并融入到对
南渡江的保护规划思考中来遥

17年对南渡江的坚守袁这位野痴护者冶
年龄渐老袁但初衷不改袁继续着他对这条河
流的思考与坚守噎噎

王文超自制的南渡江现状图遥 张杰 摄

王文超十七载自费考察尧守护南渡江遥 张杰 摄

王文超沿途考察南渡江时边走边记遥 张杰 摄
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